
PREFEITURA DO RECIFE
Secretaria de Desenvolvimento Social, Direitos Humanos

Juventude e Políticas Sobre Drogas
 Conselho Municipal de Assistência Social – CMAS

 Ata da Reunião Pleno Extraordinário (Híbrida) do Conselho Municipal de
Assistência Social do Recife - CMAS Recife
 Ata do Pleno do CMAS de Nº 311
 Local Virtual: https://meet.google.com/gqq-sycw-ngv
 Data: 04 de agosto de 2022
 
 Aos quatro dias do mês de agosto de dois mil e vinte e dois, às catorze horas,
em segunda convocação, através da conexão:
https://meet.google.com/gqq-sycw-ngv, realizou-se a Reunião Plenária
Extraordinária do CMAS, sob a coordenação do Conselheiro Edson de Souza
Lima, Presidente do Conselho Municipal de Assistência Social do Recife –
CMAS Recife, com a seguinte pauta proposta:
 1. Palavra do Presidente;
 2. Apresentação e Aprovação da pauta;
 3. Ofício nº 14/2022 do CNAS - Reunião Regional do Conselho Nacional de
Assistência Social com o CEAS’s e CMAS’s da Região Nordeste - 31 de agosto
de 2022 em Salvador;
 4 – Comissão de Articulação e Política: Informações sobre o AME; Parecer da
Segunda Eleição Complementar da Sociedade Civil; Subcomissão de
Elaboração da Carta aberta de apoio ao Centro Pop Setúbal, Agendamento da
Reunião com entidades RPA 6; Adiamento do Fórum da Sociedade Civil no
SUAS;
 5 - Fórum Interconselhos: Repasse da Reunião de Julho/22;
 6- Informes;
 6.1- Parecer do CNAS, 22/07/2022 - Cancelamento das inscrições das
comunidades terapêuticas;
 6.2 – Mês da Juventude;
 6.3- Informe de Fagner;
 6.4- Informe sobre a reunião do COMDICA - José Hamilton;
 
Estiveram presentes as/os Conselheiras/os: Edson de Souza Lima - Presidente
do CMAS – Secretaria Executiva de Assistência Social – SDSDHJPD; Alcilene
Santana - Secretaria de Educação; Silma Paula - Secret. Executiva de Direitos
Humanos; Sueleide Duque - Secretaria de Educação; Andrea Mascarenhas -
APABB; Barbara Siqueira - NACC; Cybelle Oliveira - SBB; Elizabethy Oliveira -
SESC Coqueiral; José Hamilton - CDC; Maria do Socorro Andrade (Najdaty) -
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Movimento Cores do Amanhã; José Nilton Monteiro - Representante de
Usuários da Assistência Social; Robson da Silva Pessoa - Representante de
Usuários da Assistência Social; Fagner Valença - representante dos
Trabalhadores - SINDSEPRE. Também estiveram presentes as/os
convidadas/os: Representante da entidade NIS - Núcleo de Inclusão Sócio
Educativo; Nadjane Cristina; Representante da entidade Guri Reabilitação;
Andreza Silva; Flora Pessoa; Elvira Siqueira; Nathalia Santana - Rede Cidadã;
Conceição Melo. Esteve presente a equipe do CMAS: Ystefhani Barbalho -
Secretária Executiva do CMAS; Simone Ribeiro - Auxiliar Administrativa -
CMAS. Justificaram a ausência: Micael José da Silva - ASSOBECER; Jailson
José dos Santos - Representante de Usuários da Assistência Social; Kadja
Camila Pacheco - Casa Rosa; Luziana Maranhão - ATOPE.

Edson cumprimenta a todos e inicia a reunião com o momento “Palavra do
Presidente”, fazendo a leitura de um poema, em seguida lê os pontos da pauta desta
reunião. Ele também lembra que todas as entidades, trabalhadores e usuários que o
CMAS tem o contato, estão recebendo o convite para Reunião do Pleno, para que
todos possam acompanhar e saibam o que está sendo discutido pelo CMAS, mesmo
as entidades que não ocupem uma cadeira de conselheiro(a), neste momento.
Também tem o cadastro no CMAS, das três últimas conferências, com cadastro de
trabalhadores(as) e também de usuários(as) para receberem os convites e
acompanhar os Plenos. Edson afirma que num futuro próximo, as gravações das
reunião do Pleno serão colocadas no Youtube, para que todos possam assistir.
Edson também informa que terá uma reunião em agosto, com as conselheiras que
administram as redes sociais do CMAS, para organização destas, e pede que todos
sigam, se possível, a página do CMAS no instagram:@cmasrecife e no Youtube.
Edson passa para o próximo ponto da pauta, apresentando o Ofício circular nº
015/2022 CNAS/SE/CAC/MC, destinado aos 09 Conselhos Estaduais e 09
Conselhos Municipais de Assistência Social das Capitais da Região Nordeste.
Edson faz a leitura do Ofício, que tem como assunto a realização de Reunião
Regional do Conselho Nacional de Assistência Social, dia 31/08/2022, em
Salvador/BA. Edson explica que foi por isso que convocou esta reunião do Pleno
Extraordinário, para que possam deliberar quais conselheiras/os irão participar desta
reunião, sendo quatro conselheiras/os e um representante da Secretaria Executiva,
que inclusive coincide com a Normatização de Participação em Eventos do CMAS.
Edson sugere fazer uma votação entre os conselheiras/os que têm interesse em
participar desta reunião, tanto da Sociedade Civil, quanto governamentais para
indicação. Ele justifica que a participação nesta reunião não passou pela Comissão
de Articulação e Política, como está na Normatização de participação em eventos,
por que o ofício foi recebido dia 02/08, sendo um dia depois da reunião de



PREFEITURA DO RECIFE
 Secretaria de Desenvolvimento Social, Direitos Humanos,

 Juventude e Políticas Sobre Drogas
 Conselho Municipal de Assistência Social – CMAS

articulação e política, e consta que deve ser respondido com o nome dos
representantes do CMAS que irão participar da reunião até o dia 04/08. Por isso foi
preciso fazer a convocação imediata do Pleno por conta do curto período para a
resposta. Por se tratar de um convite direto do CNAS, fez-se uma convocatória de
urgência para esta definição, e precisa-se enviar a relação de participantes até hoje,
dia 04/08. José Hamilton, Alcilene e Silma dizem que para o dia 31 de agosto, não
terão disponibilidade para participar. Edson explica que está tentando fazer um
encontro entre os Conselhos Municipais do Nordeste, um dia após o evento, com
organização fora do CNAS. Mas por hora, o Conselho de Salvador ainda não deu a
resposta. Cybelle, Nadjaty e Elizabeth, se colocam à disposição para participação.
Edson põe em votação quem vai representar o CMAS nesta reunião, sendo duas
vagas para conselheiras/os da sociedade civil em votação, e cita as/os
conselheiras/os da sociedade civil presentes que podem votar. A conselheira
Elisabeth, sabendo que havia apenas duas vagas, retirou sua candidatura, em
concordância com a ida de Cybelle e Nadjaty, na vaga da representação da
sociedade civil no evento. As/os conselheiras/os presentes concordam. Com relação
aos dois representantes governamentais, tem a questão da indicação de apenas
uma vaga, visto que Edson que estará presente no evento, por ser presidente do
CMAS. Ele informa que irá conversar com Sueleide, Alcylene e Renata para decidir
quem irá como representante governamental para acompanhar a reunião. A
representante da Secretaria Executiva será Ystefhani. O próximo ponto de pauta são
as demandas da Comissão de Articulação e Política, que tem algumas questões
para serem repassadas: a primeira é em relação ao AME, onde na reunião da
comissão, em 01/08, houve a participação da Secretária executiva de Assistência
Social, Geruza Felizardo. Ela trouxe alguns dados em relação ao AME, repassadas
por Edson: sobre o cadastro, foram cadastradas 21,51 mil famílias, onde dessas,
18.653 mil, foi já liberado o pagamento. Em relação a quantas famílias faltam,
Geruza irá buscar essa informação e irá repassar posteriormente. O perímetro de
cadastro pode aumentar, por decisão da defesa civil, mas este foi feito baseado
naquilo que a Defesa Civil havia medido. Havia cerca de 4 mil pessoas sem
CADÚnico. Existe uma planilha que é alimentada pela Secretaria de Planejamento e
Administração da Prefeitura, que vai atualizando conforme as pessoas vão fazendo
o CADÚnico, para liberar o pagamento, e o período de liberação do auxílio a ser
fornecido para as famílias, depende do cruzamento com o CADÚnico. O AME vai
continuar por um período, como outros auxílios também, onde ainda vai se conviver
com essa questão do pagamento do auxílio, e Geruza se comprometeu a continuar
a passar as informações sobre esse auxílio para o Conselho. José Hamilton lembra
da Audiência Pública, e diz que não conseguiu ficar até o final da reunião onde a
Geruza esteve presente. Fagner lembra que Geruza reconheceu a dificuldade no
uso do Aplicativo e reconheceu que em último caso a sugestão poderia ser enviar
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via empenho, pagamento direto. O próximo ponto da comissão de Articulação e
Política é a questão da eleição complementar da Sociedade Civil. Edson relembra
esse processo da primeira eleição complementar da sociedade civil realizada em
março, quando no final do ano passado foi verificado que as vagas da sociedade
civil de suplência não haviam sido preenchidas. Por isso, foi eleita uma comissão
eleitoral, que trabalhou na formulação do edital, que foi publicado em diário oficial, e
seguindo o cronograma teve o momento da eleição, onde duas pessoas entraram
nessa eleição. Agora, nesta segunda eleição complementar proposta, será mais
uma tentativa de completar o quadro de conselheiras/os suplentes da sociedade civil
no CMAS, com vagas de representação para os segmentos de: trabalhador,
entidade de assessoramento e entidade de atendimento. Com um parecer favorável
da comissão de articulação, é colocado no Pleno para aprovação, a segunda eleição
complementar da Sociedade civil. Edson lembra que na gestão do CMAS 2019-2021
foi realizada mais de uma eleição da sociedade civil. A maioria aprova essa nova
eleição e Edson abre espaço para quem quiser fazer parte dessa comissão eleitoral.
José Hamilton sugere que seja a mesma comissão da primeira eleição
complementar. Todos aprovam essa ideia e Edson informa que entrará em contato
com essa comissão existente, para convidá-los a compor essa nova comissão
eleitoral. O próximo ponto de pauta é a subcomissão da carta aberta de apoio ao
Centro Pop Setúbal, onde ficou decidido que Jailson e Fagner iriam fazer essa
elaboração para ser apresentada na Comissão, que analisará e será apreciada no
próximo Pleno Ordinário. Sobre o Agendamento da reunião com entidades da RPA
6, ficou definido o dia 26/08, à tarde, para fazer esse encontro, com intuito de buscar
apoio para a implantação do Centro Pop Setúbal. Será enviado um convite para
todas as 14 entidades da RPA 6 e casa de acolhida, Cras e Creas da RPA 6 sobre
essa reunião. A comissão de articulação informa também o adiamento do Fórum da
Sociedade Civil no SUAS, afirmando que foi enviado email para todos
conselheiras/os, entidades, usuários e trabalhadores que o Fórum (que seria em
Agosto) foi adiado, e devido a conflito de agendas, a comissão não conseguiu se
organizar para fazer o planejamento e organização do Fórum. A comissão está
trabalhando numa nova data, que será divulgada posteriormente. José Hamilton
lembra que ficou acordado com todos uma reunião com a sociedade civil antes da
realização dos Plenos, porém nunca conseguiram colocar isto em prática. José
Hamilton sugere que na noite que antecipa o Pleno do próximo mês, deverá ser feita
uma reunião da sociedade civil, para discutir temas que serão colocados no Pleno.
O próximo ponto da pauta é o Fórum Interconselhos. Edson explica que o CMAS,
está se engajando no protagonismo de reunir outros conselhos municipais, que são
conselhos de Direitos e Conselhos de Políticas Públicas, para que possa fazer esse
Fórum funcionar para a discussão de pautas em comum. Foram feitas duas
reuniões: uma em Junho e outra em Julho. A segunda aconteceu no Conselho
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Municipal de Saúde, com algumas/os conselheiras/os da comissão de articulação
presentes: Edson, Luziana, Wanderson, Ystefhani, Silma, Simone e Geriza. Também
estavam presentes os representantes: do Conselho Municipal de Pessoa com
Deficiência, Conselho Municipal dos Direitos de Pessoa Idosa, Conselho Municipal
de Saúde, Conselho Municipal da Juventude e Conselho Municipal de Políticas
sobre Drogas, onde a reunião possibilitou que todos se conhecessem melhor, e
conhecessem melhor a regulamentação e funcionamento de cada conselho com
representação presente, e ficou acordado que na próxima reunião irão tratar sobre o
Regimento Interno do Fórum Interconselhos. A ideia é institucionalizar o Fórum
Interconselhos na Prefeitura do Recife, principalmente para trazer pautas da
Sociedade Civil, do controle Social e fortalecer os conselhos. Cinco Conselhos
formam o Grupo de trabalho deste Fórum, incluindo o CMAS, com o intuito de propor
esta institucionalização. Assim que finalizar o processo de elaboração do Regimento
Interno, junto com a Secretaria de Participação Social, que é a Secretaria de
Articulação da Prefeitura em relação a algumas demandas de controle social,
espera-se institucionalizar o Fórum Interconselhos através de um decreto do
Prefeito, pois a ideia é que esse Fórum permaneça independente dos Conselheiros
e conselhos que compõem, e que estão ativos. E também que possa-se criar um
espaço de diálogo direto com a Prefeitura, representando esses conselhos e as
pautas em comum. A próxima reunião do Fórum Interconselhos vai ser no dia 19/08,
pela manhã, em local a definir. Edson explica ainda que esse Fórum vem fortalecer e
tomar deliberações que consigam contribuir para todos os conselhos ao mesmo
tempo. A próxima pauta são os Informes. O primeiro informe é o parecer do CNAS
de 22/07/2022, referente ao cancelamento das inscrições de comunidades
terapêuticas dos conselhos municipais. Edson explica de forma resumida que o
parecer contextualiza o que é a política de assistência, o Conselho dentro dessa
política, as atribuições do CMAS dentro da política de assistência, e afirma também
que considerando a legislação do SUAS,e que as comunidades e entidades que
atuam como comunidades terapêuticas, não integram o SUAS e as ações realizadas
com esses objetivos não são consideradas como serviços, programas ou projetos
socioassistenciais. Consequentemente estas não podem ser inscritas nos conselhos
do Município ou Distrito Federal, com essa oferta. Tais organizações não devem ser
confundidas com as OSC da Política de Assistência Social, dentro dos termos das
leis orgânicas e da regulamentação. O parecer do CNAS orienta que os Conselhos
Municipais ou do Distrito Federal que já inscreveram essas entidades com referidos
serviços, devem cancelar essas inscrições. Esse parecer foi assinado pela
Presidente do CNAS e considera-se ser prudente seguir esse parecer e dentro das
130 entidades inscritas no CMAS, onde será verificado se tem alguma entidade
caracterizada como comunidade terapêutica, em seguida será comunicado à
Comissão de Normas e para aí então fazer o cancelamento da inscrição no CMAS.
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O próximo informe é sobre o mês da Juventude e Edson explica que a Prefeitura e
a SDSDHJPD vem realizando todo mês de agosto, o mês da Juventude, onde a
Secretaria Executiva da Juventude organiza várias atividades neste mês, em vários
espaços, para os jovens do Recife. As atividades serão divulgadas no site da
Prefeitura e no Instagram da Secretaria de Juventude. A juventude tem dificuldades
de emprego, dificuldades para entrar na Universidade, é importante ter um olhar
atento para a juventude periférica, que necessita da atenção de políticas públicas,
que atendam suas necessidades. Edson esclarece que os eventos da Juventude,
tem também atividades para a população em situação de rua, e lembra que no ano
passado foi realizada ação no Mercado São José para a Juventude. Quando Edson
confirmar a programação do mês da Juventude, referente a assistência, esta será
divulgada. O informe ou proposta de Fagner refere-se a proposta de criação de uma
comissão extraordinária, sobre a pauta de Renda Básica, formada por
representantes da Secretaria Executiva da Assistência Social, setor de Políticas
Públicas da SEPLAG, bem como a Sociedade Civil através do movimento “Renda
Básica Já''. Edson sugere criar, enquanto CMAS, uma comissão temática com a
composição de conselheiros. Em relação a participação da Secretaria Executiva da
Assistência Social, setor de Políticas Públicas da SEPLAG, bem como a Sociedade
Civil, com o movimento “Renda Básica Já”, essas pessoas podem ser convidadas a
participar da Comissão do Conselho, não podendo criar uma comissão com a
inclusão ou acento desses outros que não tem gerência, ou como garantir que eles
participem, podendo ser chamada de comissão temporária. Edson explica que como
está se criando essa primeira comissão, referente a um assunto específico, tem que
se seguir o que consta Regimento, no artigo 20, que afirma que, caso necessário, o
CMAS poderá instituir por prazo determinado comissão ou grupo de trabalho
provisórios, indicados pelo plenário e designado pelo presidente do CMAS, de
acordo com as necessidades de assuntos específicos. As comissões ou grupos
serão constituídos por conselheiros, valorizando a participação paritária bem como
convidados ou especialistas na matéria, podendo ser convidados, entidades,
autoridades, ou outras pessoas para colaborarem. Tem a questão dos membros
seguirem princípios éticos. É necessário determinar um prazo para comissão,
indicado e deliberado pelo pleno, e designado pela presidência. José Hamilton
sugere que no próximo Pleno, dia 18, eles votem e tomem decisões quanto a essa
comissão, esperando o resultado da audiência de hoje para trabalhar nessa
comissão. Edson concorda em pensar melhor, para posteriormente constituir essa
comissão ou pode ser deliberado na próxima reunião do Pleno Ordinário. É colocado
para votação se a criação dessa comissão será hoje, ou no Pleno Ordinário. Todos
votaram para que seja discutida a criação desta nova comissão, como ponto de
pauta no Pleno Ordinário. José Hamilton lembra que amanhã será a reunião do
Comitê de Monitoramento do Plano Decenal da Primeira Infância do Recife, sendo a
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segunda reunião em que vai se trabalhar esse monitoramento da execução do
Plano. E amanhã, dia 05/08 das 9 às 12 hs de forma virtual será a reunião da
segunda avaliação. Fagner comunica que saiu a pouco tempo da Audiência Pública
sobre a Renda Básica, e que enviará o resumo desta para o conselho. Nada
havendo mais a tratar, Edson agradece a todos e encerra a reunião.


